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Beantwortung der Interpellation Nr. 2019-696 von Jörg Conrad, SVP, und Mitunterzeich-
nenden: Gesellschafts- und Firmenansiedlungen in Horw 
 
 
Sehr geehrte Frau Einwohnerratspräsidentin 
Sehr geehrte Damen und Herren 
 
Am 26. September 2019 ist von Jörg Conrad, SVP, und Mitunterzeichnenden folgende Interpel-
lation eingereicht worden: 
 
«In Horw Luzern-Süd sind in den letzten Jahren sehr viele Wohnungen gebaut worden. 
 
Es ist ein Gebot der Stunde, dass neben dem Wohnungsbau die Ansiedlung von Gesellschaften/Firmen unumgänglich ist, möchte 
man u.a. auch dem Klimaschutz gerecht werden, indem die Anfahrtswege zum Arbeitsplatz und zurück zur Wohnung in Horw Lu-
zern-Süd möglichst kurzgehalten werden und ohne Automobil zurückgelegt werden können. Der Stand der Gesellschaften/Firmen-
ansiedlungen in Horw Luzern-Süd ist absolut unbefriedigend und steht in einem krassen Missverhältnis gegenüber dem stark an-
steigenden Wohnungsbau. 
 
Die Unterzeichnenden bitten den Gemeinderat, folgende Fragen schriftlich zu beantworten: 
 
1. Ist der Gemeinderat grundsätzlich daran interessiert, neue Gesellschaften/Firmen in Horw anzusiedeln? 
2. Was für Massnahmen hat der Gemeinderat bereits ergriffen, dass sich Firmen in Horw ansiedeln? Welche sind ernsthaft in 

Planung? 
3. Wie steht es um die Zusammenarbeit mit der kantonalen Stelle für Wirtschaftsförderung? Ist sie aus Sicht der Gemeinde Horw 

gut oder sollten Verbesserungen vorgeschlagen werden? 
4. Wie bringt sich die Gemeinde Horw in der Wirtschaftsförderung mit ihren Standortvorteilen und Möglichkeiten konkret ein? Gibt 

es auf der Gemeindeverwaltung einen Pool, der sich speziell auf Gesellschafts- und Firmenansiedlungen spezialisiert hat? 
5. Wie viele Gesellschaften/Firmen haben sich seit 2016 über die kantonale Stelle für Wirtschaftsförderung in Horw gemeldet? 
6. Kommen die Rahmenbedingungen der Gemeinde bei den Gesellschaften/Firmen in Horw 

gut an oder stossen sie eher auf Ablehnung? 
7. Welche Umstände haben nach Meinung des Gemeinderates den Gesellschaften/Firmen die 

grössten Probleme gebracht? Sind es Auflagen des Kantons oder der Gemeinde Horw? 
8. Wie viele Gesellschaften/Firmen haben insgesamt seit Juni 2016 Interesse angemeldet, in Horw einen Gesellschafts- oder 

Firmenzweigsitz zu eröffnen? 
9. Wie viele Gesellschaften/Firmen haben aus unterschiedlichen Gründen auf eine Ansiedlung in Horw verzichtet? 
10. Was waren die hauptsächlichen Beweggründe, weshalb es letztlich nicht zu einer Gesellschafts- resp. Firmenansiedlung kam? 
 
Für die schriftliche Beantwortung der gestellten Fragen danken die Unterzeichnenden dem Gemeinderat zum Voraus.» 
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Wirtschaftsförderung und Ansiedlungspolitik sind überregionale Aufgaben und können nicht 
ausschliesslich lokal betrachtet werden. Im Kreis der grossen Wirtschaftsräume Europas und 
der Schweiz können wir uns nur im Rahmen überregionaler Zusammenarbeit Gehör verschaf-
fen. Wir arbeiten deshalb eng mit der Wirtschaftsförderung Luzern zusammen und haben diese 
um eine Stellungnahme zur vorliegenden Interpellation gebeten. Das Schreiben der Wirtschafts-
förderung Luzern vom 19. Dezember 2019 liegt dieser Interpellationsantwort bei. 
 
Zu den Fragen nehmen wir, soweit sie nicht im Schreiben der Wirtschaftsförderung Luzern vom 
19. Dezember 2019 abgedeckt sind, wie folgt Stellung: 

Zu 1.  
Ist der Gemeinderat grundsätzlich daran interessiert, neue Gesellschaften/Firmen in Horw anzusiedeln? 

Selbstverständlich ist der Gemeinderat interessiert, neue Gesellschaften/Firmen in Horw 
anzusiedeln. Aufgrund der beschränkten Verfügbarkeit von Arbeitszonen sind wir na-
mentlich an wertschöpfungsstarken Unternehmen interessiert. 

Zu 2.  
Was für Massnahmen hat der Gemeinderat bereits ergriffen, dass sich Firmen in Horw ansiedeln? Welche sind ernsthaft in 
Planung? 

Ergänzend dazu betreiben wir ein fortlaufendes Standortmarketing. Dieses bezieht sich 
allerdings nicht ausschliesslich auf die Ansiedlung von Arbeitsplätzen, sondern ebenso 
auf Horw als attraktive Wohngemeinde. 

Zu 3.  
Wie steht es um die Zusammenarbeit mit der kantonalen Stelle für Wirtschaftsförderung? Ist sie aus Sicht der Gemeinde 
Horw gut oder sollten Verbesserungen vorgeschlagen werden? 

Aus Sicht der Gemeinde funktioniert die Zusammenarbeit mit der Wirtschaftsförderung 
ausgezeichnet. Falls Verbesserungen notwendig sind, werden diese laufend mit der 
Wirtschaftsförderung besprochen und umgesetzt. 

Zu 4.  
Wie bringt sich die Gemeinde Horw in der Wirtschaftsförderung mit ihren Standortvorteilen und Möglichkeiten konkret ein? 
Gibt es auf der Gemeindeverwaltung einen Pool, der sich speziell auf Gesellschafts- und Firmenansiedlungen spezialisiert 
hat? 

Einen eigentlichen Pool, der sich speziell auf Gesellschafts- und Firmenansiedlungen 
spezialisiert hat, gibt es in der Gemeinde nicht, Ansprechstelle ist das zuständige Ge-
meinderatsmitglied. Die Bemühungen um Unternehmensansiedlungen laufen koordiniert 
über die Wirtschaftsförderung Luzern. 

Zu 5.  
Wie viele Gesellschaften/Firmen haben sich seit 2016 über die kantonale Stelle für Wirtschaftsförderung in Horw gemeldet? 

Wir verweisen diesbezüglich auf das Schreiben der Wirtschaftsförderung. 

Zu 6.  
Kommen die Rahmenbedingungen der Gemeinde bei den Gesellschaften/Firmen in Horw gut an oder stossen sie eher auf 
Ablehnung? 

In Gesprächen mit verschiedenen neu angesiedelten oder bereits seit längerem in Horw 
ansässigen Firmen wird immer wieder zum Ausdruck gebracht, dass die Rahmenbedin-
gungen gut ankommen. Namentlich die Verkehrsanbindung, das Steuerklima, die 
Dienstleistungsbereitschaft der Verwaltung und bei Familien auch das Schulangebot 
werden hin und wieder speziell erwähnt. 
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Zu 7.  
Welche Umstände haben nach Meinung des Gemeinderates den Gesellschaften/Firmen die grössten Probleme gebracht? 
Sind es Auflagen des Kantons oder der Gemeinde Horw? 

Geeignete Räumlichkeiten und/oder Arbeitszonenflächen sind in der gewünschten 
Grösse und/oder Qualität oftmals in Horw nicht verfügbar. Aus wirtschaftlichen Überle-
gungen der Grundeigentümer wird bei Neubauflächen der Wohnanteil maximiert.  

Zu 8.  
Wie viele Gesellschaften/Firmen haben insgesamt seit Juni 2016 Interesse angemeldet, in Horw einen Gesellschafts- oder 
Firmenzweigsitz zu eröffnen? 

Wir haben keinen vollständigen Überblick über die Interessenten, da sich solche Firmen 
nicht primär bei der Gemeinde melden. Wir haben allerdings Kenntnis von 2-3 Anfragen, 
die direkt an die Gemeinde gelangt sind. 

Zu 9.  
Wie viele Gesellschaften/Firmen haben aus unterschiedlichen Gründen auf eine Ansiedlung in Horw verzichtet? 

Siehe Antwort zu Frage 8. Die betreffenden Firmen haben alle auf eine Ansiedlung in 
Horw verzichtet. 

Zu 10.  
Was waren die hauptsächlichen Beweggründe, weshalb es letztlich nicht zu einer Gesellschafts- resp. Firmenansiedlung 
kam? 

Siehe Antwort zu Frage 8. Die Firmen haben einen anderen Standort gewählt, weil sie 
innert der gewünschten Frist keine geeigneten Räumlichkeiten in Horw gefunden haben. 

 
 
Freundliche Grüsse 
 
 
 
Ruedi Burkard Irene Arnold 
Gemeindepräsident Gemeindeschreiberin 

 
Beilage: 

− Schreiben der Wirtschaftsförderung Luzern vom 19. Dezember 2019 
 
Versand:    








